
杨旭离家是
在3月初，那时的
小女儿雯雯只会
说一点点话。“爸
爸快点回来管管
妈妈。”现在的雯
雯犯了错被妈妈
批评后能清晰地
表达情绪了，已
然一副小大人的
模样。
家人作为铠

甲，是杨旭不管
身在何处始终能
感受到的力量；
家人也是软肋，
能从容应对伤病
和质疑的他在提
到这股力量时，
却默默地抹了把
眼角的泪。
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独家专访 ·杨旭的耐性、野性与感性

谨慎阴沟翻船，刘若钒为吴金贵留一手

我们牌多，就要压着打

本报记者 李冰

出现在与申花队赛前发布会上的金钟夫，
一脸愁容。作为河北队主教练，金钟夫当然有
理由发愁：前三轮联赛，河北队连输三场，进1球
丢8球，排名积分榜倒数第二。雪上加霜的是，
作为队中为数不多能拿得出手的“大牌”球员，
潘喜明和张威在上一场比赛中受伤，大概率无
缘16日与申花队的这场比赛。

不过，作为对手，申花主帅吴金贵对于河
北队的认识，显然不会仅仅停留在这些“表象”
上面，这也是他一再向队员强调“从思想上重
视对手”的主要原因。“对手的防守很严密，组
织得也很好，尽管年轻球员居多，但整体防守
非常统一和有效。”在吴金贵看来，虽然河北队
前三轮比赛的成绩不太理想，但却并不意味着
这是一支没有战斗力的球队，更不能因此而轻
敌：“河北队中有几名很有特点的年轻队员，比
赛中的冲劲儿很足，而且从过去一两个赛季来
看，这支球队很有韧劲，也非常值得尊重，所以

我们对于球员的要求跟之前一样，全神贯注，
全力以赴。”

事实上，跟金钟夫一样，吴金贵同样面临
着“伤病”这道难题。与武汉三镇队一役，当外
界为申花打出替补上场的毕津浩绝杀这张“好
牌”叫好的时候，很多人不知道的是，前两场比
赛一直踢中卫的毕津浩，也是吴金贵当时手里
仅有的一张进攻“牌”了。

首轮联赛，申花对阵广州队，上半场还
没踢完，申花主力前锋刘若钒便受伤下场，
并且直接被救护车送到医院接受检查。第二
场比赛中，赵明剑在与海港队门将争抢时倒
地，随后还出现了呕吐，吴金贵不得不将他
提前换下———值得注意的是，替补赵明剑上
场并且打进一球的杨旭，在那场比赛中也受
了伤，赛后被诊断为韧带轻度撕裂，暂时无
法进行训练。

两场比赛连折两员锋线大将，给申花队带
来的最直接影响，就是在上一轮对阵武汉三镇
队的那场比赛中，在让朱建荣首发出场之后，

替补名单里已经没有前锋可用了。
打完与上海海港队的比赛之后，教练就已

经让毕津浩做好改踢前锋的准备了———虽然
从理论上讲，面对武汉三镇队后防线上防空能
力出色的华莱士和刘奕鸣两名身材高大的中
卫，用速度型前锋“以快打慢”甚至无锋阵容也
是一个不错的选择，但是从限制对手的角度来
讲，用一名强力中锋“压”住对方中卫，不让他
们从容出球，无疑才是最直接有效的。
上一轮比赛，刘若钒和杨旭都没有进入比

赛名单，考虑到球员受伤的部位和伤势情况，
杨旭这段时间内复出的概率并不大。按照吴
金贵的说法，刘若钒只恢复到“可以慢慢进入
比赛状态”的阶段。“我们会观察队员这两天
训练中的表现，然后做出最终的决定。”至于
再次出现的锋线“人荒”对申花应战河北队这
场比赛造成的影响，吴金贵笑言只能尽力克
服了：“好在不是第一次遇到这样的情况，我
们会根据自身和对手做出调整，全力以赴打
好这场比赛。”

— 耐性 ·德比进球 —

两年足够让我成熟
庆祝是和球迷约定
东方体育：你在德比战中

怎么受的伤？ 现在恢复得怎么

样了？

杨旭：当时进完球后和张
琳 有一个对抗，膝盖有点
疼，觉得可能是硬伤。2比0感
觉还不太稳定，就选择再坚持
一下。赛后感觉伤到韧带了，
走路也瘸了。第二天经过核磁
共振的检查，发现韧带有一点
撕裂。现在是受伤的初期，只

能做一些上肢和核心部位的训练。这
种不算严重的伤也没有更好的办法去
加速恢复，但我相信很快就能回到训
练场。像我还有于汉超，都是即使受伤
也不会轻易提出换人，能坚持就一定
会坚持。像第一年的撕脱性骨折，我当
时以为只是脚崴了，坚持了20分钟后
发现脚踝肿得跟小腿肚子一样粗，自
己还有对机会的珍惜和不放弃。

东方体育：这粒进球的意义，只有

你自己才真正明白？

杨旭：确实，上海德比我经历的每
一次都有故事，有时候自己想法过多
反而踢得没那么从容。第一次太想证
明自己了，没打进单刀；此后慢慢放平
了心态，第二次进了球却被吹出来，足
协也承认了是一个误判。第三次又有
机会登场，自己也没什么包袱了。两年
时间足够让一个人成熟了，现在踢球
就是去享受足球的快乐。进完球的滑
跪也是来自于跟球迷的约定，我把心
里的枷锁彻底打开了。

东方体育： 今年对于申花和你个

人来说最难的是什么？

杨旭：因为疫情而隔离，我们的训
练有好几次中断，对于整支球队来说，
这是最不喜欢的备战方式。准备期的
连贯性非常重要，一旦中断就意味着
刚起来的状态又掉下去了，导致状态
有起伏，也会间接导致伤病的出现。而
我们之前临时找了三支中冠球队踢了
热身赛，总体来说还是缺乏比赛基础
的。但我想，正是这种磨难感给了球员
更积极的心态以及更强烈的求胜欲，
越有磨砺，越现锋芒。

——— 野性 ·申花优势 ———

各位置都有轮换空间
踢河北队就要压着打
东方体育： 对申花和武汉三镇的

比赛过程意外吗？

杨旭：武汉经常一开场就进球，和
我们比赛时也是。但当他们想要进第
二个球的时候，你会发现他们对我们
的准备并不充足，踢到后面反而被我
们压制住了。对我们来说，进球只是时
间问题，最后毕津浩就在第93分钟把
球打进了。大家都说申花这场在田忌
赛马，但我们并不这样觉得，这场比赛
场上的球员都是体现出能力的。今年
我们外援少，但中国球员的执行力都
很统一，在场上都能很好地贯彻教练
员的战术意图，年轻球员和老将一起
发挥出了作用。

东方体育：2胜1平的开局是否高

于预期？

杨旭： 以我们现有的阵容去对抗
别人的五外援、四外援，肯定有劣势。
从实际情况考虑，我们今年就不要把
目标摆得很高，前两年的目标定得很
高，踢着踢着就被拖累了。其实我们可
以学一学长春亚泰，去年他们说要保

级，最后踢到了前几名。当你用足够稳
定的心态去比赛时，就会踢得更好。今
年的保级分数可能在26分，现在我们
拿了7分，先拿够分数再说。虽然目标
低了，但我们内心是不会把目标定得
这么低的。我们的教练、球员，每个人
心里都有不服输的劲。

东方体育： 下一轮有机会赢下去

年没赢过的河北队吗？

杨旭：来申花这几年，我发现一个
问题，申花遇强则强，遇弱的时候……
该拿下的比赛拿不下来，还是差一点
稳定性。今年的河北队以年轻球员为
主，但如果你直接把它当成弱队去踢
肯定不行，会导致自己的松懈。我们需
要快速利用开场阶段先给对方压迫
感，让他们难以适应这种节奏，然后先
取得进球。对于年轻的对手来说，只要
你先进球他们的气势就会一下子下降
很多。如果比赛僵持越久，年轻球员的
体能优势就会越强，会越有劲去拼命，
这肯定不是我们想要的。

东方体育： 接连出现的伤病和体

能的消耗对之后的影响大吗？

杨旭：吴导肯定是有所准备的。我
们手上的牌很多，是能够去进行轮换
的。每一个位置上基本有两到三名球
员可以轮换，而且球员能力相差不大，

都是有足够好的状态才会出现在场上
的。相信吴导会做出相应的安排。

——— 感性 ·家人支持 ———

太太独自扛下所有
我是一个恋家的男人
东方体育： 你的两个儿子也是球

迷，他们曾因曼城被淘汰而痛哭。这次

看了德比，他们是不是更激动了？

杨旭： 我太太王一婷有一个记录
生活的社交账号，我现在很长时间不
能陪伴她，这也是我们之间的交流方
式。皇马踢曼城那场欧冠，哥哥喜欢福
登所以支持曼城，弟弟比较小，就跟着
哥哥喜欢曼城。眼见着曼城输给皇马，
孩子很沮丧，就说决赛肯定是利物浦
赢，结果皇马又赢了，两场比赛给孩子
们的打击还挺大。我觉得足球文化就
该从小培养。我家大儿子是从小看着
我比赛长大的，经常去现场看球，对比
赛的理解是很强烈的。我在天海队是
穿9号，让他选球衣的时候，他说他要
10号，我很诧异问他原因，他说因为帕
托比我踢得好。其实孩子心里都有一
杆秤，有自己的喜好。我来申花之后，
他们慢慢融入到申花球迷的角色里
了，也很喜欢申花的球迷氛围。但很可
惜，来申花三年了，我还没在虹口踢过
一场比赛，对我来说是很大的遗憾，孩
子之前也只在虹口的客队球迷区看过
比赛。虹口的氛围肯定是全国最好的，
希望今年能有机会去虹口。

东方体育： 你们和家人分开已经

超过三个月了，有什么想对他们说的？

杨旭：我和我太太从结婚到现在，
她一直都是陪伴在我身边的，不管是
天津、山东还是上海。我是一个恋家的
人，不管比赛输赢，都会第一时间回
家，静下心来感受家的温暖。这三年回
家比较少，再加上今年情况特殊，可能
间歇期也回不去。这次走之前，我家小
姑娘刚刚会说点话，但这三个月成长
太快了。我媳妇儿真的不容易，要一个
人把所有的事都扛起来，孩子上学、补
课等。很感谢我太太对我的支持。不能
回家这种情况，咱们谁也不能避免和
改变，顺其自然就行了。每个人都一样
不容易。长时间和家人分别的情况下，
我们只能用更好的比赛成绩去回馈家
庭和喜欢我们的球迷。
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